



## SIGNATURE



© MÉMORIAL DE LA SHOAH

16h45 &amp; 20h30

## La Rafle du Vél d'Hiv, la honte et les larmes

De David Korn-Brzoza · France · 2022  
1h42 · Documentaire · Format : Fichier  
Copie : Roche Productions

Les 16 et 17 juillet 1942,

12 884 hommes, femmes et enfants juifs sont arrêtés à Paris et en banlieue. Menée par la police française après des négociations avec les autorités allemandes, cette opération fut la plus grande rafle de Juifs en France. Identifiées grâce au « fichier juif » de la Préfecture, les personnes sont arrêtées à leur domicile puis regroupées. Les familles (environ 8 000 personnes) sont enfermées dans l'enceinte du Vélodrome d'Hiver, puis transférées vers des camps du Loiret. L'immense majorité des Juifs rafles sera déportée durant l'été 1942, on compte 4 000 enfants...

S'appuyant sur les recherches de l'historien Laurent Joly, le documentaire réalisé par David Korn-Brzoza retrace l'histoire de la rafle en donnant la parole à plusieurs survivants. Il présente des images d'archives, des séquences illustrées et une reconstitution en 3D du Vélodrome d'Hiver.

**L'INTERVENANT** Docteur en histoire, directeur de recherche au CNRS, **Laurent Joly** est l'auteur de plusieurs livres sur l'antisémitisme et la Shoah en France dont *L'Antisémitisme de bureau* (Grasset, 2011), *L'État contre les Juifs - Vichy, les nazis et la persécution antisémite* (Grasset, 2018) et *La Falsification de l'Histoire* (Grasset, 2022). Il a également signé avec le réalisateur David Korn-Brzoza plusieurs documentaires, dont *La Police de Vichy* (Prix du Public, Festival de Pessac 2017) et *La Rafle du Vél d'Hiv, la honte et les larmes* (2022). Il a publié en 2022 aux éditions Grasset *La Rafle du Vél d'Hiv. Paris, juillet 1942*.

**18h30 LA CONFÉRENCE** Paris, juillet 1942, la catastrophe s'abat sur la communauté juive. En moins de deux jours, les 16 et 17 juillet, 12 884 femmes, hommes et enfants sont arrêtés par la police parisienne à la suite d'un arrangement criminel entre les autorités allemandes et le gouvernement de Vichy. On les répartit entre le camp de Drancy et la salle du Vélodrome d'Hiver. C'est l'enfer. Presque tous seront exterminés en Pologne. Aucune autre opération, en Europe occidentale, n'aura cette ampleur. Comment une telle tragédie a-t-elle été possible ? Quelles étaient les marges de manœuvre et l'attitude des policiers ? Comment les victimes ont-elles réagi ? Combien parmi elles ont pu échapper à l'arrestation et dans quelles conditions ?